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‘Lover’: novo 
álbum de 
Taylor Swift
Comemorando 13 anos de 
carreira, a cantora Taylor 
Swift acaba de lançar seu 
sétimo álbum de estúdio 
apresentando 18 faixas.

Pág. 8 

CULTURA

Valheria Rocha / Divulgação

Artista aborda o amor nas relações
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Nilton Santos
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Vitor Silva/Botafogo

Botafogo e Chapecoense ficaram no 0 a 0

Cuéllar volta e 
vai reforçar o 
Fla em decisão
Uma reviravolta envolvendo a 
transferência de Cuéllar mudou 
o destino do colombiano. O 
volante, que estava afastado do 
grupo, acabou não concretizando 
sua saída do Rubro-Negro e, 
por isso, ontem foi chamado às 
pressas para se juntar ao time em 
Porto Alegre. Ele poderá começar 
o duelo contra o Inter amanhã, 
pela Libertadores. 
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Alexandre Vidal/Flamengo

Cuéllar chegou ontem no Rio grande do Sul e se concentrou com os companheiros

Arquivo/ Evelen Gouvêa

Duas faixas da Alameda São Boaventura, sentido São gonçalo, estarão interditadas ao trânsito, das 21h às 7h, de segunda a sexta-feira

Interdição na 
Alameda São 
Boaventura
Obras de macrodrenagem 
na comunidade São José, no 
Fonseca, provocarão a interdição 
de duas pistas da Alameda 
São Boaventura, sentido São 
Gonçalo, durante a madrugada.
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FILIADO A

Carta do leitor

Limpeza nas praias
Excelente iniciativa a do Clean Up The World. O problema 
são os “educados” do fim de semana que não sabem o que 
é uma lixeira e vão estragar todo esforço coletivo.
Otávio Saldanha

Bailes funk
O município de São Gonçalo não oferece lazer, cultura e/
ou entretenimento para os moradores de comunidades, 
por isso o tráfico preenche esse espaço ocioso. Até as 
praças estão abandonadas.
Jorge Rangel

Caminho Niemeyer
Esperando para ver como ficará a revitalização do 
Caminho Niemeyer, lugar maravilhoso para um dia de 
lazer com a família.
José da Silva

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 

linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 

cortes e uma seleção das cartas recebidas. Os originais não serão devolvidos.

CALENDÁRIO DE EVENTOS

 Evento acontece entre 6 e 8 com repertório para todos os gostos

Cabo Frio recebe Festival 
de Dança em setembro
Acontece entre os dias 6 e 
8 de setembro o XV Festival 
Internacional de Dança de 
Cabo Frio. Com o status de 
um dos principais eventos 
de dança do interior do Rio, 
a cidade vai reunir dançari-
nos de modalidades como 
clássico de repertório, balé 
clássico, estilo livre, dança 
contemporânea, danças 
populares, danças urbanas, 
dança de salão e jazz. 

O festival contará ain-
da com a apresentação 
de grupos convidados e a 
mostra competitiva, que é 
dividida em apresentações 
solo, dupla, trio e conjunto, 
nas categorias infantil (9 a 
11 anos), juvenil (12 a 14 
anos), sênior (15 a 17 anos) 
e avançado (18 a 26 anos). 
Haverá premiação em tro-
féu, em dinheiro (de R$ 300 
a R$ 1 mil), certificado para 
todos os participantes, e 
duas semanas de aula com 
o corpo do Theatro Munici-
pal do Rio de Janeiro para o 
melhor bailarino e melhor 
bailarina.

As inscrições seguem até 
o dia 31 de agosto no site 
www.festivalonline.com.br.

Divulgação/Prefeitura de Cabo Frio 

O balé clássico está entre as modalidades do festival da Região dos Lagos

PROGRAMAÇÃO
30 de agosto - 3° Rio das Flôres Motofest - Rio das Flores
31 de agosto - 42ª Unidade Diocesana - Macaé 
1° de setembro - Dia do Estudante com Ludmilla - Maricá 
5 de setembro - XXIII Exposição Agropecuária - Macuco 
6 de setembro - 4ª Edição do Festival da Sustentabilidade - Nova 
Friburgo 
6 a 8 de setembro - XV Festival Internacional de Dança de Cabo Frio
6 a 8 de setembro - 17° Encontro Nacional de Motociclistas - Santo 
Antônio de Pádua 
7 e 8 de setembro - Festival do Café Petrópolis 
13 de setembro - Mangaratiba Biker Fest
13 a 15 e 20 a 22 de setembro - Oktoberfest Imperial - Itaipava

A Subsecretaria de Fiscali-
zação de Posturas realizou 
mais um choque de or-
dem de São Gonçalo. Na 
última quinta-feira (22), 
os bairros alcançados fo-
ram Alcântara e Coelho, 
com o objetivo de resta-
belecer o ordenamento 
urbano e garantir o livre 
trânsito de pedestres. Ao 
todo 50 estabelecimentos 
foram fiscalizados e hou-
ve a emissão de quatro 
intimações. A ação contou 
com a participação de dez 
fiscais de posturas, seis 
técnicos de apoio especia-
lizado de controle urbano 
e duas equipes da GM.

Ordem em
São Gonçalo

ALBERTO BRIZOL A
C OM LUCA S SCHUENCK
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Sabadão da 
biometria no RJ
No próximo sábado, os pos-
tos de atendimento do Tri-
bunal Regional Eleitoral em 
todo o Estado do Rio irão 
abrir das 9h às 15h para 
fazer o cadastramento bio-
métrico dos eleitores. “Com 
esse mutirão, procuramos 
facilitar a vida dos eleitores 
que têm pouco tempo nos 
dia úteis. É uma oportunida-
de para eles comparecerem 
aos postos de atendimento e 
fazerem a biometria”, afirma 
o presidente do TRE-RJ, de-
sembargador Carlos Santos 
de Oliveira. 

Obrigatório
A Comissão de Ciência e 
Tecnologia da Alerj, presidi-
da pelo deputado estadual 
Waldeck Carneiro, instalou 
ontem, no Auditório Nelson 
Carneiro da Casa Legislativa, 
o Fórum de Diretores das uni-
dades da Rede Faetec.

Salão do Turismo atrai visitantes

Ainda gerando repercussão 
pra lá de positiva a realiza-
ção do Salão Estadual do 
Turismo, no Armazém 2 do 
Pier Mauá, no último final 
de semana. Quem visitou o 
espaço, com área destinada 
às 12 regiões turísticas do 

Divulgação

Estado, ficou encantado. O 
governador Wilson Witzel 
marcou presença no sába-
do, destacando o espaço 
dedicado ao artesanato, 
onde os artesãos apre-
sentaram suas técnicas e 
produtos. 

Ambulante 
Legal no Rio

O prefeito do Rio, Marcelo 
Crivella, entregou ontem 
mais 204 crachás do Am-
bulante Legal. O progra-
ma já alcançou 31 bairros 
e distribuiu 2.981 docu-
mentos de identificação 
com QR code, código de 
barras bidimensional de 
resposta rápida que dá 
garantia ao trabalhador 
de estar legalizado e per-
mite aos consumidores 
ajudar na fiscalização. 
Por meio da tecnologia, é 
possível verificar na hora 
todos os dados relativos 
ao ambulante. 

Moro e a agenda não revelada
Sorridente, mas sem dar uma 
palavra sequer à Imprensa, o 
ministro da Justiça e Segu-
rança Pública, Sérgio Moro, 
esteve ontem no Rio de Ja-
neiro cumprindo agenda não 
divulgada previamente pelo 
Ministério. 

Primeiro, pela manhã, o 
ministro visitou o Arquivo Na-
cional, no Centro da capital 
fluminense, onde percorreu 
as instalações e pôde conferir 
documentos raros do acervo, 
como o original da Lei Áurea.

Depois de cumprir a visita 
técnica, Moro dirigiu-se à 
sede da Superintendência da 
Polícia Federal, no início da 
tarde, mas o assunto da visita 
não foi divulgado pela asses-
soria do Ministério da Justiça.

Nos últimos dias, o co-
mando da PF no Estado do 
Rio tem sido alvo de polêmi-
cas envolvendo o ministro e 
o presidente Jair Bolsonaro, 
que fez questão de interferir 
diretamente nas indicações 
para a chefia. O ministro Sér-
gio Moro também chegou e 
saiu da PF sem falar com os 
jornalistas que acompanha-
vam sua visita ao Rio. 

Tânia Rêgo/Agência Brasil

O ministro da Justiça, Sergio Moro, visita o Arquivo Nacional, na região central do Rio, antes de ir à sede da Polícia Federal

PRA VOCÊ
PENSAR

“A educação é o 
único caminho para 
emancipar o homem. 
Desenvolvimento sem 
educação é criação de 
riquezas apenas para 
alguns privilegiados.” 
Leonel Brizola

NA INTERNET

Ouça Love Times, com Alberto Brizola, 
de segunda a sexta, das 22h à 1h, na 
rádio Litoral FM 94,5 ou na internet: 
http://www.radiolitoral.net/

Programação de 
congresso no Rio
A União Internacional de 
Arquitetos, o Instituto de 
Arquitetos do Brasil e o Co-
mitê Executivo UIA2020Rio 
convidam para o lançamen-
to da programação do 27º 
Congresso Mundial de Ar-
quitetos, que acontecerá 
de 19 a 23 de julho de 2020. 
A programação do evento 
será apresentada nesta ter-
ça-feira, 27, na Casa Firjan, 
em Botafogo, às 9 horas. Na 
condição de cidade-sede do 
congresso em 2020, o Rio foi 
designado como primeira 
Capital Mundial da Arqui-
tetura, realizando o Fórum 
Mundial de Cidades.

Rede Faetec

Ficha Limpa
em Petrópolis
A Câmara de Petrópolis abriu 
prazo para que a população 
opine ou apresente sugestões 
à proposta de emenda à Lei 
Orgânica que institui regras 
da lei de Ficha Limpa para 
nomeação de cargos comis-
sionados na Prefeitura da ci-
dade. A mudança foi proposta 
pelo vereador Hingo Hammes 
(PTB), que assumiu cadeira na 
Câmara em janeiro deste ano, 
após afastamento do vereador 
Wanderley Taboada e de outros 
parlamentares por determina-
ção da Justiça. A proibição vale 
para pessoas condenadas em 
decisão transitada em julgado 
ou proferida por órgão judicial 
colegiado, por oito anos. 

Explicando a 
disputa em Búzios

Geek Festival

 A presidente da Câmara 
Municipal de Armação dos 
Búzios, vereadora Joice Cos-
ta, convida para palestra do 
advogado e professor Manoel 
Peixinho, na próxima sex-
ta-feira, dia 30. Em pauta, a 
disputa judicial de Búzios em 
relação à Prefeitura, e o papel 
da Câmara dos Vereadores em 
tal cenário.

A Liga Maricaense de Es-
portes Eletrônicos e Jogos 
Digitais e a Secretaria de Cul-
tura de Maricá anunciam, na 
próxima sexta-feira, a progra-
mação do Geek Festival 2019, 
considerado o maior e mais 
influente evento de cultura 
geek de todo o Conleste. 

LOTOFáCIL: 1858
26/08/2019

02 03 04 07 08

09 11 13 15 17

18 20 21 22 25
15 acertos: 10 (R$ 485.249,47)
14 acertos: 1.150 (R$ 926,52)
13 acertos: 32.229 (R$ 20,00)
12 acertos: 288.348 (R$ 8,00)
11 acertos: 1.443.814 (R$ 4,00)

RESULTADO
DAS LOTERIAS

QUINA: 5056
26/08/2019

15 46 53 61 72
Quina: 0 (R$ 0,00)
Quadra: 134 (R$ 6.763,69)
Terno: 10.307 (R$ 132,23)
Duque: 262.943 (R$ 2,85)

Apenas os sete municípios 
que já passaram pela revisão 
do eleitorado com biometria 
não irão fazer plantão neste 
dia. São Eles: Armação dos 
Búzios, Niterói, São João 
da Barra, Rio das Ostras, 
Queimados, São Sebastião 
do Alto e Trajano de Moraes. 
Atualmente, 6.066.493 elei-
tores fluminenses (49,4% do 
total do eleitorado), ainda 
não fizeram a biometria. 
Em 35 municípios flumi-
nenses, o cadastramento é 
obrigatório.
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Fechamento parcial da via será necessário para obras de macrodrenagem da comunidade São José

Alameda: interdição em setembro
A partir do dia 2 de setembro, 
duas faixas na pista sentido São 
Gonçalo da Alameda São Boa-
ventura estarão interditadas 
ao trânsito, das 21h às 7 horas, 
de segunda a sexta-feira, no 
trecho entre as ruas Sá Barreto 
e São José. Aos sábados, o blo-
queio acontecerá das 18h às 7h, 
e aos domingos, das 19h às 7 
horas. O fechamento parcial da 
via será necessário para realizar 
as obras de macrodrenagem da 
comunidade São José, locali-
zada entre os bairros Fonseca, 
Viçoso Jardim e Caramujo. A 
previsão é de que o trabalho 
na Alameda seja concluído no 
início de novembro.

Durante o período de inter-
dições, haverá mudanças nos 
locais de parada de algumas 
linhas de ônibus. As linhas 49 
(Fonseca x Centro x Icaraí), 
731D (Charitas x Candelária 
via Fonseca) e 1731D (Castelo 
x Charitas) que seguem no 
sentido Santa Rosa passarão 
a fazer paradas na Rua Oscar 
da Fonseca. Já as linhas 45 
(Cubango x Centro) 26A (Mor-
ro do Céu x Centro) e 26B (Ca-
ramujo x Centro) que seguem 
no sentido Caramujo, terão os 
pontos transferidos da Alame-
da para a Rua Sá Barreto.  

Os motoristas também de-
vem ficar atentos às mudanças 
nos retornos. Quem sai da Rua 
Evilásio Silva em direção à São 

José deverá seguir na Alameda 
sentido Centro e acessar a 
Rua Santo Cristo, a Travessa 
Romualdo Peixoto e a Rua 
São Januário. Deste ponto, o 
motorista deverá atravessar 
a Alameda para chegar à Rua 
Oscar da Fonseca, e de lá seguir 
pela Travessa do Maia e Rua 
Desembargador Lima Castro 
sentido Santa Rosa ou sentido 
Caramujo.  Já os motoristas 
que estiverem no sentido São 

Gonçalo da Alameda e deseja-
rem acessar a São José deverão 
entrar na Rua Sá Barreto, que 
terá sua mão invertida, e de lá 
acessar a Rua Soares de Miran-
da até a São José. 

O primeiro quarteirão da 
Rua São José, no trecho en-
tre a Rua Soares Miranda e 
a Alameda São Boventura, 
também estará interditado ao 
trânsito até o fim do ano. O es-
tacionamento de veículos fica 

proibido em ambos os lados 
da via, e a mão do trânsito será 
invertida, passando a valer 
no sentido Soares Miranda. 
Quem desejar seguir para a 
Avenida Jerônimo Afonso ou 
para a Travessa São José deve-
rá seguir pela Rua Sá Barreto. 
O estacionamento também 
ficará proibido na Rua Oscar 
da Fonseca, no trecho entre a 
Alameda e o número 70. Vale 
ressaltar que será garantido o 

acesso a veículos de morado-
res e comerciantes desta área.

Durante todo o período da 
obra, operadores de trânsito 
estarão no local para garantir a 
fluidez do trânsito. A NitTrans 
informa que dois operadores 
atuarão à noite na Alameda 
São Boaventura, na esquina 
com a Rua Sá Barreto. Ao longo 
do dia haverá um operador de 
trânsito entre a Rua Sá Barreto 
e a Rua Soares Miranda. No 
período de obras, um agente 
também estará na Alameda 
com Rua Evilásio Silva para 
assegurar o bom andamento 
do trânsito.

O consórcio Nova Comu-
nidade São José, em parceria 
com a Prefeitura de Niterói, 
disponibilizou o Escritório de 
Trabalho Técnico Social para 
esclarecer dúvidas e receber 
sugestões. O endereço é Tra-
vessa São José, 28. O atendi-
mento acontece no horário 
comercial.    

Urbanização - Neste sábado 
(24), a Prefeitura entregou a 
primeira etapa do programa 
de urbanização da região da 
comunidade São José.  Nesta 
fase foram realizados serviços 
de drenagem e pavimentação 
de vias, além da melhoria em 
escadas de acesso. A próxima 
etapa terá como foco o traba-
lho de macrodrenagem. As in-

tervenções para urbanização e 
infraestrutura da comunidade 
começaram em abril de 2019 
e a previsão é que estejam 
concluídas em agosto de 2020.

As obras vão beneficiar 
cerca de 1.500 famílias. São 
financiadas pela Prefeitura de 
Niterói em parceria com o Ban-
co Interamericano de Desen-
volvimento (BID), através do 
Programa de Desenvolvimento 
Urbano e Inclusão Social de 
Niterói (Produis), em um in-
vestimento de R$ 44 milhões.

Para a execução dos traba-
lhos, a região foi dividida em 
10 núcleos. O serviço avança 
na comunidade com a im-
plantação do novo asfalto, 
que está em andamento nas 
ruas Jardim Alvorada, Travessa 
São José e Jerônimo Afonso. A 
Travessa Dona Zina e a Subida 
do 340 já se encontram com 
esta etapa da obra finalizada.

As contenções previstas no 
projeto já foram concluídas 
nas Travessas Dona Zinha e 
Nova Esperança, nas Ruas 
Jardim Alvorada e Antônio 
Belchior Duarte. Novas inter-
venções serão realizadas na 
Travessa São José (parte alta) e 
na Rua São Jerônimo. A comu-
nidade receberá, ainda, uma 
quadra poliesportiva, praça 
com academia da terceira ida-
de e brinquedos para crianças, 
além de um anfiteatro.

Evelen Gouvêa / Arquivo

A partir do dia 2 de setembro, de segunda a sexta, bloqueio acontece das 21h às 7h. Pontos de ônibus serão modificados

Instalação dos blocos de sustentação do templo já está quase na metade. Previsão de nova etapa é para dezembro

Nova Catedral avança em Niterói

A obra de construção da Nova 
Catedral São João Batista, no 
Centro de Niterói, segue na 
fase de instalação dos blocos 
de sustentação da laje, a área 
correspondente à nave da igre-
ja. Neste local, a capacidade 
será para 5 mil fiéis. Dos 182 
blocos, 75 já estão prontos. 
A previsão é de finalizar esta 
etapa em dezembro.

A fase de construção dos 
blocos foi iniciada em junho 
deste ano. De maneira simultâ-
nea, são três etapas ocorrendo 
em regiões segmentadas do 
terreno para dar maior cele-
ridade à obra e otimizar os re-
cursos disponíveis. De acordo 

com Denis Carneiro, da equipe 
de gestão da obra, a divisão em 
três etapas acontece porque 
cada atividade será feita três 
vezes, uma para cada área que 
estiver sendo trabalhada.

Nesta fase, é preciso fazer 
o rebaixamento do lençol 
freático, feito através de um 
sistema de máquinas e tubu-
lações, que durante 24 horas 
por dia retira a água da área a 
ser trabalhada e a escavação 
que leva o terreno até o nível 
de arrasamento das estacas.

Em cada um dos 182 blocos 
são executados processos para 
garantir a sustentação da igreja, 
entre eles, o dimensionamento 
das estacas de concreto, apli-
cação de camadas de concreto 
na superfície e a instalação de 

barras de aço. Após, a obra dará 
continuidade na instalação das 
vigas para fazer a laje da nave.

A etapa da fundação da 
igreja foi finalizada em janeiro. 
O projeto de Oscar Niemeyer 
objetiva unir conforto e beleza 
e faz parte de um conjunto de 
14 equipamentos culturais, 
nomeado como Caminho 
Niemeyer. O novo templo será 
composto por uma cúpula 
de 60 metros de diâmetro, 
suspensa por três arcos de 
70 metros de altura, e com 
capacidade para 5 mil pessoas 
na nave. O altar externo para 
celebrações será para até 15 
mil pessoas na esplanada.

Toda a obra está sendo 
financiada através de uma 
campanha de doação que con-

tinua em todas as Paróquias 
da Arquidiocese. Para ajudar, 
o fiel deve acessar www.nova-
catedral.com e escolher uma 
das opções de doação, como 
o Caminho da Gratidão, que 
será uma galeria no interior 
da catedral, na qual as pessoas 
poderão deixar uma mensa-
gem gravada em uma placa de 
cristal, como testemunho às 
futuras gerações dos benfeito-
res desta obra de fé.

Por conta de depender de 
doações, a Arquidiocese de 
Niterói não divulga a previsão 
para finalizar a construção do 
templo. A obra, iniciada em 
março de 2016, é dividida em 
três fases: fundações da cúpu-
la, subterrâneo e esplanada e o 
acabamento da intervenção.

Alex Ramos

Dos 182 blocos de sustentação da Catedral, 75 já foram instalados

Restaurante popular de Niterói 
sofre nova tentativa de furto

Dois homens tentaram furtar 
o Restaurante Cidadão Jorge 
Amado, localizado na Aveni-
da Visconde do Rio Branco, 
na madrugada desta segun-
da-feira (26). É a terceira 
vez que criminosos tentam 
praticar este tipo de crime 
em 2019.

De acordo com a polí-
cia, câmeras de segurança 
flagraram a dupla tentando 
arrombar a porta dos fundos 
do local, por volta de 0h40. O 
sistema de alarme do restau-
rante disparou e os homens 
fugiram sem levar nada.

De acordo com Luís Car-
los, de 50 anos, que admi-
nistra o estabelecimento 
desde 2010, esta é a terceira 
ocorrência do tipo apenas em 
2019. Na madrugada do sába-
do de carnaval, criminosos 
furtaram vários equipamen-
tos do restaurante.

Na segunda-feira de car-
naval, dois homens tentaram 

repetir o crime, mas foram 
flagrados por Luís. O admi-
nistrador chamou policiais 
do programa Niterói Presen-
te, mas os suspeitos escapa-
ram pela janela do restauran-

te, sem levar nada, antes da 
chegada dos agentes.

Luís Carlos contou que, 
após as ocorrências do car-
naval, foi instalado o siste-
ma de alarme e câmeras de 

segurança que ajudaram 
a evitar o furto de ontem. 
Novos equipamentos devem 
ser instalados para evitar esse 
tipo de crime, que costuma 
ocorrer nas madrugadas.

Ainda de acordo com o 
administrador, as invasões 
ocorrem pelo casarão que fica 
aos fundos do restaurante, 
que dá para a Rua Marechal 
Deodoro. No local, funciona-
va um antigo posto da Secre-
taria de Estado de Fazenda.

Procurado, o órgão infor-
mou que o imóvel é tomba-
do pelos órgãos municipal 
(Depac) e estadual (Inepac), 
não sendo possível qualquer 
intervenção sem autoriza-
ção sob pena de constituir 
infração contra o patrimônio 
cultural. Em razão disso, não 
é possível fechar as portas 
de acesso e as janelas com 
tijolos para evitar invasões. 
A Prefeitura de Niterói infor-
mou que, apesar do ocorrido, 
o funcionamento foi normal 
ontem. O caso foi registrado 
pela 76ª DP (Centro).

Câmeras flagraram dois homens tentando arrombar uma das portas do local

Rio prorroga prazo 
para ambulantes
A Subsecretaria de Vigilân-
cia, Fiscalização Sanitária 
e Controle de Zoonoses 
(Subvisa) lembra que vence 
no próximo sábado, dia 31 
de agosto, o prazo para o li-
cenciamento sanitário das 
empresas e pessoas físicas 
com atividades que têm as 
residências como ponto de 
referência. Para os ambu-
lantes, feirantes, food truck 
e food bike, a data limite 
que seria também no fim 
deste mês foi prorrogada 
para 30 de novembro.

Já para os veículos es-
peciais, reboques e trailers 
que deveriam se licenciar 
até o último dia 30 de ju-
lho, a Prefeitura do Rio de 
Janeiro ampliou o prazo 
para 30 de setembro. A me-
dida contempla veículos de 
transporte de alimentos e 
bebidas, de medicamentos, 
de pacientes e de produtos 
ou de prestação de serviços 
de interesse à saúde. Todas 
as mudanças nas datas es-
tão detalhadas no Decreto 
46.309, publicado no Diário 
Oficial do Município do úl-
timo dia 2 de agosto.

Licenciamento - Essas e 
outras mudanças no li-

cenciamento vieram com 
a implantação este ano do 
primeiro Código Sanitário 
do município. Com ele, 
desde 1º de abril,  todo 
o processo passou a ser 
exclusivamente on-line, 
com acesso pelo Carioca 
Digital e prazos escalo-
nados por segmento para 
que os contribuintes se 
adequem sem prejuízos. 
A partir de 2020, o prazo 
para o licenciamento vai 
até 30 de abril para todas 
as atividades. Para obter 
a licença sanitária, basta 
acessar o site www.cario-
ca.rio, preencher a ficha 
de requerimento, emitir e 
pagar o boleto, e em três 
dias retornar ao portal 
onde a licença estará dis-
ponível para impressão.

 Marcelo Feitosa

Criminosos tentaram furtar o restaurante durante a madrugada desta segunda

Licenciamento 
sanitário para 
quem tem a 
residência 
como ponto de 
referência vai 
até o dia 31

Vitor d’Avila
vitor.davila@ofluminense.com.br

Carolina Ribeiro
carolina.ribeiro@ofluminense.com.br
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A Prefeitura vai participar, 
no próximo sábado (31), 
do “1º Encontro sobre 
Resíduos Sólidos de Cabo 
Frio”. O evento, promovi-
do pelo Núcleo de Edu-
cação Ambiental da Bacia 
de Campos (Nea-BC) vai 
acontecer no auditório 
do Colégio Estadual Mi-
guel Couto, das 13h às 
19h. O evento é aberto 
ao público, mas as vagas 
são limitadas.O encontro 
tem como objetivo dis-
seminar conhecimento 
sobre a gestão de resíduos 
sólidos, por meio das 
experiências vivencia-
das pelos integrantes do 
projeto; e estabelecer um 
diálogo entre população e 
poder público.

Cabo Frio 
ambiental

Estado retoma repasse para a 
saúde aos municípios após 5 anos
Após cinco anos, o Governo 
do Estado retomou o repas-
se de recursos financeiros 
aos municípios do Rio de 
Janeiro para a área de saúde. 
Só nos primeiros sete meses 
de 2019, cerca de R$ 230 mi-
lhões já foram destinados às 
92 cidades fluminenses por 
intermédio do programa de 
cofinanciamentos da Se-
cretaria de Estado de Saúde 
(SES). A pasta desenvolveu 
a estratégia da regionali-
zação, a partir do foco no 
atendimento de saúde que 
seja próximo do cidadão. A 
meta da secretaria é finalizar 
o ano de 2019 com o valor 
total investido na saúde de 
R$ 500 milhões.

“O Estado está novamente 
assumindo seu papel de levar 
a saúde para próximo do 
cidadão, influenciando, atra-
vés de políticas tecnicamente 
corretas, que os municípios 

melhorem os atendimentos 
de saúde. A ação da SES en-
tende a saúde do ponto de 
vista da regionalização. Ou 
seja, o cidadão deve migrar 
o mínimo possível da sua 

residência até o local de aten-
dimento para que tenha seus 
problemas solucionados 
com qualidade e conforto. 
Por isso, é fundamental a 
organização do sistema de 

saúde, que se dá a partir da 
atenção primária”, explicou 
o secretário de Estado de 
Saúde, Edmar Santos.

Os investimentos são 
destinados para seis áreas de 
atuação – Serviço de Aten-
dimento Móvel de Urgência 
(SAMU), Unidade de Pronto 
Atendimento (UPA), Hos-
pitais, Atenção Primária de 
Saúde, Medicamentos e Exa-
mes e Cirurgias de Catarata.

Com o objetivo de estru-
turar as redes de emergência 
e urgência com a qualifica-
ção dos serviços ofertados, 
o programa de cofinan-
ciamento da rede SAMU e 
das UPAs tem investimento 
total de R$ 73,5 milhões. 
Com a verba repassada, os 
municípios podem custear o 
pagamento dos profissionais 
e a compra de combustível, 
além de realizar manuten-
ção nas viaturas.

Só nos primeiros meses do ano, já foram destinados R$ 230 milhões
Divulgação

Investimentos são destinados para seis áreas de atuação da súde estadual

Governador se reuniu ontem com deputados da bancada federal fluminense

Emendas parlamentares 
para 2020 em pauta no Rio
O governador Wilson Wit-
zel se reuniu, na manhã de 
ontem, com os deputados 
federais da bancada flumi-
nense para iniciar as tra-
tativas sobre as emendas 
parlamentares para o ano de 
2020. Durante o encontro, no 
Palácio Guanabara, Witzel 
falou sobre algumas áreas 
prioritárias para o Governo 
do Estado, entre elas a segu-
rança pública, com destaque 
para o programa ‘Segurança 
Presente’.

“Esta é a segunda reunião 
com a bancada federal e a 
tendência agora é aumentar-
mos a presença dos deputa-
dos, pelo menos, uma vez por 
mês. Pedi aos parlamentares 
que queiram direcionar re-
cursos para o Segurança 
Presente a fim de que nós 
possamos manter uma certa 
regularidade de investimen-
tos no programa, inclusive, 
em outras cidades fluminen-
ses”, disse o governador, que 
acrescentou ainda:

“O Segurança Presente 
tem ajudado muito o comér-
cio no combate aos pequenos 
furtos, roubos de rua e realiza 
prisões de algumas pessoas 
que estão com mandado de 
prisão em aberto. O progra-
ma também ajuda a popula-
ção em situação de rua com 
as assistentes sociais, tor-
nando as ações muito mais 
acolhedoras”, falou Witzel, 
que lembrou que a iniciativa 
chegará, até dezembro deste 

ano, aos bairros de Laranjei-
ras, Bangu, Botafogo, Barra 
da Tijuca, Vila Isabel, Grajaú, 
em mais outros dois bairros 
de Nova Iguaçu (Austin e 
Miguel Couto) e em Duque 
de Caxias.

Início da articulação - De 
acordo com Christino Aureo 
(PP-RJ), a partir do próximo 
encontro, o Governo do Es-
tado começará a detalhar os 

projetos em andamento.
“A discussão serviu para 

que a bancada comece a de-
finir a aplicação dos recursos 
federais nas áreas prioritárias 
do Governo. Essas áreas fo-
ram definidas previamente, 
como saúde, segurança pú-
blica, educação, incluindo as 
questões das universidades e 
os ensinos básico e técnico, 
incluindo as escolas da Fae-
tec”, afirmou o deputado.

Divulgação

O governador Wilson Witzel em reunião com deputados federais no Palácio Guanabara. Destaque foi a segurança

Seus Direitos na

Justiça

Toda vida humana
tem valor. Morte só é 
celebrada na barbárie

Dr. Alcides da Fonseca Neto

Na terça-feira passada, o jor-
nal acabara de publicar meu 
último artigo, intitulado “Se-
gurança Pública é Garantia 
Fundamental”, no qual eu 
abordara a importante ques-
tão relacionada ao fato da 
Segurança Pública ser também 
um Direito Fundamental de 
todos os cidadãos, razão pela 
qual, explicava eu, havia uma 
relação direta entre Política de 
Segurança Pública e Política de 
Direitos Humanos, até porque 
o princípio reitor de nossa 
Carta Política vinha a ser a 
Dignidade da Pessoa Humana.

Tudo isso eu escrevi quan-
do ainda tentava me recuperar 
das nuvens carregadas dos 
noticiários sobre as mortes dos 
seis jovens que foram vítimas 
de uma Política de Seguran-
ça Pública de extermínio, de 
confronto, que não se preo-
cupa com a vida de pessoas 
inocentes e que ainda chega 
ao ponto de atribuir a morte de 
jovens inocentes “aos direitos 
humanos”. Confesso que os 
últimos meses não têm sido 
fáceis nem pra mim nem para 
todas as pessoas que enten-
dem que os conflitos podem 
ser resolvidos sem que se parta 
imediatamente pra política 
da “bomba, porrada e tiro”, 
principalmente quando essa 
política é implementada em 
comunidades carentes, mas 
desde que não estejam sob o 
jugo das milícias, claro. Em 
território ocupado por milícia, 
não tem morte.

Porém, eu não imaginava 
que naquele dia, poucas horas 
mais tarde, uma tragédia muito 
mais complexa estivesse pronta 
para acontecer, como real-
mente acabou acontecendo, 
quando o sequestrador daquele 
ônibus interrompeu o trânsito 
da Ponte Rio-Niterói.

Todavia, o que estava em 
curso não era um crime qual-
quer. William, o sequestrador, 
pessoa pobre e portadora de 
doença mental, criou aquela 
cena toda porque, no fundo, 
queria ser morto pela polícia. 
Mas evidentemente, com seu 
comportamento, colocou em 
perigo e efetivamente poderia 
ter matado alguns dos 37 re-
féns, de modo que, do ponto 
de vista da operação policial, 
não havia outra ação a ser 
executada e os policiais agiram 
com total eficiência.

Assim, é preciso distinguir 
o seguinte: Há que se comemo-
rar que os reféns saíram ilesos 
diante de uma ação policial 
bem-sucedida. Só isso!

Portanto, fiquei comple-
tamente perplexo ao perceber 
a celebração de incontáveis 
pessoas pela morte de um ho-
mem. Ou melhor, com a morte 
de um homem portador de 
doença mental. Na verdade, o 
que mais me assustou foram as 
manifestações de centenas de 
pessoas que li pelo Facebook e 
pelo Twitter, todas festejando a 
morte do sequestrador e deze-
nas afirmando que deveriam 
ter sido disparados mais tiros 
para matá-lo. 

Entendo que estamos 
atingindo um ponto difícil e 
perigoso em nossa sociedade, 
que é aquele em que podemos 
detectar claramente um déficit 
civilizatório, que nos obrigará a 
voltar alguns passos em nosso 
processo de desenvolvimento 
e que já está causando uma 
ruptura de nossos códigos éti-
cos e morais mínimos. O passo 
seguinte, na escala da evolução 
negativa, que eu espero que 
seja evitado por todos nós, é a 
sociedade da barbárie, que de 
uma certa forma já pode ser 

sentida em alguns lugares.
Nesta última escala, a  vida 

passa a não ter mais valor ou 
a ter um valor secundário ou 
relativo, dependendo de quem 
a pessoa seja, do papel que ela 
desemprenhe na sociedade, do 
partido da preferência dela, de 
sua ideologia política, de sua 
opção sexual, etc.  

Se nada for feito – e eu já 
estou alertando para isso há 
bastante tempo – nossos futu-
ros dirigentes políticos serão 
pseudorreligiosos conserva-
dores e milicianos/políticos. 

Na verdade, quando faço 
tais afirmações é  porque real-
mente não acho normal que 
seres humanos iguais ou me-
lhores do que eu, de uma hora 
para outra, comecem a celebrar 
a morte de alguém. De quem 
quer que seja. É bom lembrar 
que não temos, pelo menos em 
tese, a pena de morte no Brasil. 
De modo que me causa comple-
ta repugnância ver uma pessoa 
igual a mim, melhor do que eu, 
celebrando, comemorando, a 
morte de William. 

Mas não parou por aí. Eu 
ouvi afirmações do tipo: “Me-
nos um vagabundo”; “A polícia 
deveria ter dado mais tiros 
nele”. Esse tipo de bestialidade – 
que eu prefiro acreditar que seja 
só no discurso – está a serviço 
de quê? E o problema mental 
de William, jamais tratado pelo 
Estado, não conta? Será que 
ninguém é capaz de perceber a 
dor da mãe que perdeu o filho 
e que sempre teve dificuldades 
para tratar dele?

Todavia, pior do que ce-
lebrar a morte, é naturalizar 
a morte. É isto que já começa 
a acontecer em nossa cidade, 
em nosso estado. Quantos real-
mente se preocuparam com a 
morte dos seis jovens inocentes 
da semana passada?

É bom lembrar, toda-
via, que o tiro que vitimou 
aquele rapaz que se encon-
trava no ponto de ônibus, 
na Tijuca, amanhã, pode 
vitimar qualquer um de nós 
ou de nossos parentes. Não 
podemos achar que isso é 
natural, porque isso não é 
natural! Caros leitores, aqui 
em Niterói isso também 
pode acontecer. Acordem!!

Mas não é tudo. Há mais.
O lado bom da história, o 

que ainda renova minhas es-
peranças nos seres humanos, 
são atos como o do senhor 
Paulo César Leal, pai de uma 
das reféns, que, ao invés de co-
memorar a morte de William, 
estava na delegacia consolan-
do a mãe dele, quando então 
ele disse: “Não adianta ver só 
o meu lado, a minha família. 
Somos todos humanos”. 

O  re s p e i t o  p e l a  v i d a 
humana, seja qual ela for, é 
fundamental para nos dis-
tinguir das feras e dos ani-
mais. É esse respeito que 
nos ajudará a combater o 
aludido déficit civilizatório 
e impedirá que a barbárie 
faça parte do nosso futuro.

Envie e-mail com dúvidas, opiniões e sugestões para
 a coluna.  seusdireitos@ofluminense.com.br

Dr. Alcides da Fonseca Neto é 
desembargador do Tribunal de 
Justiça do Estado do Rio de 
Janeiro, titular da 24ª Câmara 
Cível do TJ-RJ

Segundo Witzel, 
até dezembro, o 
Segurança Presente 
chegará em 
Laranjeiras, Bangu, 
Barra, Botafogo, 
Vila Isabel e mais 
três bairros

A Companhia de Desen-
volvimento Industrial do 
Estado do Rio de Janeiro 
(Codin) desenvolveu um 
mapeamento prelimi-
nar sobre as possibili-
dades de ampliação da 
infraestrutura portuária 
e melhoria das condi-
ções de segurança e de 
utilização do canal de 
navegação da Baía de Se-
petiba, bairro localizado 
na zona oeste da capital 
fluminense. Segundo 
o presidente da Codin, 
Fábio Galvão, técnicos 
da instituição estão tra-
balhando intensamente 
a fim de desenvolver 
projetos de infraestrutu-
ra e novos negócios para 
o Estado do Rio.

Codin em 
Sepetiba
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Rio: concessionária diz 
que vai devolver túneis
A Concessionária Porto Novo 
decidiu devolver a adminis-
tração dos túneis Marcello 
Alencar e Rio450, no Rio, à 
prefeitura da capital flumi-
nense, segundo nota divulga-
da nesta segunda-feira (26). 
Os dois túneis são importan-
tes eixos de mobilidade urba-
na como opção para se chegar 
ao centro do Rio vindo do 
Aterro do Flamengo (Marcello 
Alencar) e para a integração 
dos bairros do centro e da 
Saúde (Rio450). A Prefeitura 
do Rio, no entanto, informou, 
por meio da Companhia de 
Desenvolvimento Urbano do 
Porto Maravilha (Cdurp), que 
“está negociando solução com 
a Concessionária” e “(...) que 
o município não trabalha com 
a hipótese de transferência”.

Na nota, a concessionária 
diz que informou à Compa-
nhia de Desenvolvimento 

Urbano do Porto Maravilha 
(Cdurp) que “por estar há 
mais de um ano sem receber 
pelos serviços prestados, e 
após diversas tentativas de 
acordo sem sucesso”, a com-
panhia se viu obrigada a re-
correr à cláusula do contrato 
de parceria público-privada 
“que prevê a assunção por 
essa [Cdurp] dos serviços 
atualmente executados”.

A concessionária diz, ain-
da, que em 14 de maio avisou 
formalmente à Cdurp da sua 
saída da administração dos 
túneis, respeitando o prazo 
contratual de 120 dias de 
antecedência. “Até 11 de se-
tembro de 2019, a Porto Novo 
manterá normalmente suas 
atividades nos túneis. Após 
essa data, a gestão, operação 
e manutenção dos túneis será 
de exclusiva e integral respon-
sabilidade da Cdurp”.

Polícia quer presença de todos os que estavam na casa onde pastor foi morto

DH fará reconstituição de 
crime nos próximos dias

A Polícia Civil afirmou nesta 
segunda-feira (26) que nos 
próximos dias fará a recons-
tituição do assassinato a tiros 
do pastor Anderson do Car-
mo, marido da deputada fe-
deral Flordelis (PSD-RJ), com 
todos que estavam dentro 
da casa. A data, no entanto, 
ainda não foi definida. A De-
legacia de Homicídios (DH) 
de Niterói não descarta a 
hipótese de que a deputada e 
seus filhos sejam convocados 
para prestar novos depoi-
mentos. 

Lucas dos Santos e Flávio 
Rodrigues, filhos do casal, 
estão presos acusados de 
envolvimento na morte. O 
corpo do pastor apresentava 
30 perfurações à bala e a polí-
cia acredita que mais de uma 
arma tenha sido usada no 
crime. Uma delas, segundo 
a polícia, já foi encontrada 
no quarto de Flávio. Ele disse 
em depoimento ter atirado 
contra o pastor. 

Um motorista de aplicati-
vo disse em depoimento no 
último dia 26 de junho ter 
sido responsável por inter-
mediar com traficantes da 
Nova Holanda (Zona Norte 

do Rio) a compra da pistola. 
Ele ainda revelou que outra 
arma que pode ter sido usada 
no assassinato teria sido ad-
quirida por Lucas no Morro 
da Cocada, no Badu (Região 
de Pendotiba, em Niterói). 

Segundo depoimento do 
motorista, essa mesma arma 
teria sido devolvida aos trafi-
cantes de Niterói após o cri-
me, ainda enquanto o corpo 
do pastor era velado em uma 
igreja evangélica em São 
Gonçalo. A responsável pela 
devolução, ainda segundo o 
depoimento, teria sido uma 
irmã.

O motorista contou à po-
lícia que, no dia do crime, viu 
Lucas no Morro da Cocada 
com uma pistola na cintura e 
que ele teria colocado depois 
a arma em uma mochila. O 
motorista contou que levou 
Lucas até a casa da vítima, 
onde ele teria deixado a mo-
chila, momentos antes do cri-
me. De lá, seguiram para um 
baile funk. No dia seguinte ao 
crime, o motorista disse que 
uma irmã levou a mochila 
deixada em casa por Lucas 
até os traficantes da Cocada.

Investigações – Flávio, filho 
biológico de Flordelis, foi 
preso no enterro do padastro. 

Ele confessou ter atirado 
seis vezes contra o padrasto. 
À polícia, ele disse ter con-
seguido a arma através do 
irmão adotivo Lucas. Os dois 
respondem por homicídio 
triplamente qualificado. 

Munições – Único filho bio-
lógico do pastor Anderson 
do Carmo e de Flordelis, 
Daniel do Santos Souza dis-
se à polícia que encontrou, 
no início desse ano, um saco 
com munições na casa da 
família.

As defesas dos envolvi-
dos não se pronunciaram 
até o fechamento desta 
edição. (Colaborou Vitor 
d’Ávila).

Anderson Justino
anderson.justino@ofluminense.com.br

Reprodução do Facebook

Anderson, marido de Flordelis, foi morto na casa da família, em Pendotiba

Niterói: seis presos e 
um menor apreendido
Seis homens foram presos e 
um menor apreendido por 
agentes do Niterói Presente 
em diferentes ações em Icaraí, 
Centro e Santa Rosa. Foram 
recuperados veículos, perten-
ces das vítimas e armas que 
estavam em poder dos ban-
didos. As ações ocorreram em 
horários e pontos entre a noite 
de domingo e a madrugada 
de segunda (26). Em Icaraí, 
os agentes prenderam um 
homem que trafegava em alta 
velocidade numa moto pela 
Rua Mariz e Barros, no sentido 
da Rua Fagundes Varela. Ele 
havia furtado uma farmácia 
na Rua Gavião Peixoto e já 
respondia por outro furto.

Em outra situação, na Rua 
São João, no Centro, agentes 
abordaram um HB20, branco, 
que havia sido roubado no  
Recreio dos Bandeirantes, no 
Rio. Um homem foi preso, e 
um menor apreendido. No 
carro foi achado um simula-
cro de pistola.

Em Santa Rosa, agentes 
prenderam três homens, mo-
radores do Jóquei, São Gon-
çalo, acusados de assaltar um 
motorista de aplicativo. Um 
deles foi abordado na Rua 
Paulo César, um segundo na 
Lopes Trovão e um terceiro 
na Herotides de Oliveira. Um 
simulacro de arma de fogo foi 
apreendido.

Deputada e seus 
filhos podem 
ser convocados 
para novos 
depoimentos, 
diz polícia
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INSS começa a pagar 1ª parcela 
do 13º para os aposentados
O Instituto Nacional do Seguro 
Social (INSS) começou a pagar 
nesta segunda-feira (26) a pri-
meira parcela do 13º salários 
dos aposentados e pensionis-
tas. A data de pagamento varia 
de acordo com o número final 
do benefício. O dinheiro será 
depositado junto com a folha 
mensal de agosto.

A antecipação vai benefi-
ciar aqueles que, durante o 
ano, tenham recebido auxí-
lio-doença, auxílio-acidente, 
aposentadoria, auxílio-re-
clusão ou pensão por morte 
e demais benefícios adminis-
trados pelo INSS que também 
façam jus ao abono anual. 
A parcela dos 50% restantes 
será paga no fim do ano.

“É o cronograma normal 
de pagamento. Você recebe 
sua aposentadoria, ou sua 
pensão, acrescido dos 50% 
[do décimo terceiro]”, dis-
se o secretário especial de 
Previdência e Trabalho do 
Ministério da Economia, 
Rogério Marinho, ao anun-
ciar a medida no último dia 
5 de agosto, em entrevista à 
imprensa.

Segundo Marinho, o pre-
sidente Jair Bolsonaro, ao 
assinar a Medida Provisória 
(MP) 891/2019, transformou 
a antecipação dos pagamen-
tos em regra. Anteriormente, 
a gratificação em agosto era 

determinada com assinatura 
de decreto presidencial a 
cada ano.

“Com a medida, a partir 
de agora, haverá previsibili-
dade para que, no futuro, os 
aposentados e pensionistas 

do INSS possam se progra-
mar, uma vez que terão uma 
garantia real de que recebe-
rão esse adiantamento no 
mês de agosto. Não depen-
derão mais do poder discri-
cionário do presidente da 
República na ocasião”, disse 
o secretário.

A antecipação representa-
rá uma injeção de R$ 21,9 bi-
lhões na economia neste ter-
ceiro trimestre. Terão direito 
à primeira parcela do abono 
anual cerca de 30 milhões de 
benefícios. Não haverá des-
conto de Imposto de Renda 
nessa primeira parcela, que 
será cobrado apenas em no-
vembro e dezembro, quando 
for depositada a segunda 
parte do abono.

Data de pagamento varia de acordo com o número final do benefício
Antonio Cruz / Agência Brasil

Pagamento da 1ª parcela será depositado junto com a folha mensal de agosto

Medida beneficia pessoas que trabalharam antes de outubro de 1988

PIS: quem tem mais de 60 
já pode sacar o dinheiro
Quem trabalhou com car-
teira assinada na iniciativa 
privada entre 1971 e 4 de 
outubro de 1988, e tem pelo 
menos 60 anos, já está rece-
bendo desde segunda-feira 
(26) as cotas do Programa 
de Integração Social (PIS). 
Os interessados devem pro-
curar a Caixa Econômica 
Federal para fazer o saque.

O saque de até R$ 3 mil 
poderá ser feito nas lotéri-
cas, correspondentes Caixa 
Aqui e nos terminais de au-
toatendimento, utilizando o 
cartão Cidadão, com senha. 
Outra opção é nas agências 
da Caixa. Acima de R$ 3 
mil, somente nas agências 
da Caixa. Para saber se tem 
direito às cotas do fundo, o 
correntista deve consultar 
o endereço www.caixa.gov.
br/cotaspis.

Segundo a Caixa, 10,4 
milhões de trabalhadores 
terão direito ao saque das 
cotas do PIS. O pagamen-
to deve injetar até R$ 18,3 
bilhões na economia brasi-
leira. No dia 19, o banco fez 
o crédito automático para 
quem tem conta corrente 
ou poupança na instituição. 
Em 2 de setembro, será a 
vez de os cotistas com até 
59 anos começarem a sacar.

Segundo a Medida Pro-
visória (MP) 889/2019, os 

recursos do fundo ficarão 
disponíveis para todos os 
cotistas, sem limite de ida-
de.  Diferentemente dos 
saques anteriores, agora 
não há prazo final para a 
retirada do dinheiro.

O PIS atende os trabalha-
dores da iniciativa privada. 
A MP facilita o saque por 
herdeiros, que passarão a 
ter acesso simplificado aos 

recursos. Eles terão apenas 
de apresentar declaração 
de consenso entre as partes 
e a declaração de que não 
existem outros herdeiros 
conhecidos.

Pasep – As cotas do Pasep, que 
atende a servidores públicos, 
militares e trabalhadores de 
empresas estatais, podem 
ser sacadas desde a semana 

passada. Responsável pelo 
fundo, o Banco do Brasil (BB) 
informa que estão disponíveis 
para saque R$ 4,5 bilhões 
pertencentes a 1,522 milhão 
de cotistas.

Cerca de 30 mil corren-
tistas do BB participantes 
re c e b e ra m  a u t o m a t i c a -
mente o dinheiro no dia 
19. Os cotistas clientes de 
outras instituições finan-
ceiras, com saldo até R$ 
5 mil, podem transferir o 
saldo da cota por meio de 
Transferência Eletrônica 
de Documento (TED), sem 
nenhum custo, desde a úl-
tima terça-feira (20). Os de-
mais cotistas, assim como 
herdeiros e portadores de 
procuração legal, podem 
realizar os saques direta-
mente nas agências do BB, 
desde a última quinta-feira 
(22).

A opção de transferência 
oferecida pelo BB pode ser 
feita tanto pela internet, no 
endereço eletrônico www.
bb.com.br/pasep, quanto 
pelos terminais de autoa-
tendimento. O cotista ainda 
pode obter informações 
por  meio da Central  de 
Atendimento BB, pelos te-
lefones 4004-0001 (capitais 
e regiões metropolitanas) 
ou 0800-729-0001 (demais 
localidades).

Arquivo/Marcelo Camargo/Agência Brasil

Caixa começou nesta segunda (26) a pagar PIS para cotistas a partir de 60 anos

Informe
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Viagens ao exterior 
geram mais despesas
As despesas de brasileiros em viagens ao exterior au-
mentaram em julho. No mês passado, os gastos tota-
lizaram US$ 1,898 bilhão, com crescimento de 9,64% 
em relação ao mesmo mês de 2018 (US$ 1, 731 bilhões).
É o maior resultado para o mês desde julho de 2014 (US$ 
2,408 bilhões). Os dados foram divulgados ontem pelo 
Banco Central (BC). Segundo o chefe do Departamento 
de Estatísticas do BC, Fernando Rocha, o dólar mais 
barato estimulou as viagens internacionais nos últimos 
meses. Ele lembrou que a taxa de câmbio média estava 
em R$ 4, em maio, caiu para R$ 3,86 em junho e para 
R$ 3,75 em julho. Para agosto, a expectativa é que o au-
mento de gastos “pode se reverter”. “Aparentemente o 
aumento do câmbio em agosto vai reduzir as despesas 
com viagens”, destacou.

Homenagem a 
Técio Lins e Silva
O advogado criminalista 
Técio Lins e Silva será 
homenageado nesta terça-
feira, 27, durante sessão 
solene na Câmara Munici-
pal de Niterói, quando re-
ceberá o título de Cidadão 
Niteroiense. A indicação 
para a homenagem par-
tiu do vereador Leandro 
Portugal. A solenidade 
está marcada para as 20 
horas, no Plenário Brígido 
Tinoco. 

Destruição de 
mercadorias
Nesta terça-feira, às 14h30, 
haverá solenidade de des-
truição de produtos falsi-
ficados, apreendidos pela 
Delegacia de Repressão 
aos Crimes Contra a Pro-
priedade Imaterial. Entre 
as 40 toneladas de material 
a serem destruídos estão 
cigarros, calçados, bolsas 
de grife e produtos eletrô-
nicos. O governador Wilson 
Witzel marcará presença 
na Cidade da Polícia.

Audiência sobre assuntos fundiários

Senadora: MDB contra extremismos

A Secretaria Especial de Assuntos Fundiários, ligada ao 
Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento,  
promove audiência pública, nesta terça-feira, às 14 
horas, na Câmara Municipal de Miracatu, em São Paulo. 
Serão tratados temas fundiários diversos, para ouvir as 
demandas de órgãos estatais e entidades representativas 
da sociedade civil de toda a região do Vale do Ribeira.

A presidente da Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) 
do Senado, Simone Tebet (MDB-MS), defendeu a forma-
ção de uma grande coalizão de centro para ajudar o país 
a sair dos extremismos de esquerda e direita. Para ela, o 
MDB é o partido capaz de unir forças e conversar com 
todas as correntes ideológicas. “Muito em breve, o MDB 
vai ser chamado novamente a fazer parte da história. 
Quando as democracias no mundo se enfraquecem, é 
necessário um grande partido de centro para chamar à 
razão”, afirma.  A senadora admite, porém, que o MDB 
precisa fazer um mea-culpa.

O Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatís-
tica (IBGE) começou 
coleta de dados da Pes-
quisa Nacional de Saú-
de 2019. Ao todo, 1.200 
entrevistadores visita-
rão 108,5 mil domicílios 
de 2.167 municípios de 
todo o País.

É o segundo levanta-
mento da PNS, feita 
pela primeira vez em 
2013, em parceria com 
o Ministério da Saú-

de. Nos anos de 1998, 
2003 e 2008, o IBGE in-
cluiu um suplemento 
de saúde na Pesquisa 
Nacional por Amostra 
de Domicílio. Segundo 
o IBGE, esta é a maior e 
mais completa pesqui-
sa sobre saúde já feita 
na América Latina.

O objetivo é levantar in-
dicadores para o acom-
panhamento de políti-
cas públicas na área de 
saúde.

CURTAS

Senadora Simone Tebet defende uma grande coalizão de centro

Troca de cartões Riocard
A troca gratuita de cartões do tipo Expresso para Riocard 
Mais entra na reta final. Após três meses, já foram subs-
tituídos 60% dos cartões. As 170 equipes de atendimento 
estão em 56 pontos e se preparam para o encerramento, 
que acontecerá em 31 de outubro. Os clientes não devem 
deixar para última hora e podem aproveitar a estrutura 
montada em todos os meios de transporte. A Riocard Mais 
vai, agora, estimular as trocas em cada meio de transporte 
e reforçará as equipes de atendimento, pois é necessário 
começar a atualização dos validadores, em etapas, para 
unificação do novo cartão no sistema de bilhetagem. A 
primeira atualização acontecerá nas Barcas, onde o antigo 
cartão será aceito somente até o dia 11 de setembro. 

Amazônia: MP decide 
investigar queimadas
A procuradora-geral da 
República, Raquel Dodge, 
disse nesta segunda (26) 
que o Ministério Público 
em todo o Brasil vai in-
vestigar a realização de 
queimadas criminosas na 
região da Amazônia Legal. 
Segundo a procuradora, 
inquéritos serão abertos 
para investigar ações em 
terras federais, como uni-
dades de conservação, e 
terras estaduais, apurações 
que ficarão a cargo dos 
MPs locais. 

A estratégia de combate 
aos incêndios criminosos 
na Amazônia foi definida em 
reunião extraordinária da 

Força-Tarefa Amazônia, que 
atua desde o ano passado 
no combate aos crimes de 
grilagem, desmatamento e 
mineração ilegal.

Segundo a procuradora, 
há indícios de que atuações 
criminosas combinadas 
provocaram diversos focos 
de incêndio na região.

Mais cedo, a procura-
dora defendeu no Supremo 
Tribunal Federal  que R$ 1,2 
bilhão do valor pago pela Pe-
trobras em um acordo com 
autoridades dos Estados 
Unidos no âmbito da Opera-
ção Lava Jato seja destinado 
para o combate ao fogo na 
Amazônia.

Medida provisória 
de Bolsonaro 
transformou a 
antecipação dos 
pagamentos 
em regra

Inquérito da PF acusa 
Maia de corrupção
O Supremo Tribunal Federal 
(STF) enviou nesta segunda (26) 
à Procuradoria-Geral da Repú-
blica a conclusão de inquérito 
da Polícia Federal (PF) que 
investigou o presidente da Câ-
mara dos Deputados, Rodrigo 
Maia, e o vereador Cesar Maia 
(DEM-RJ), pai do deputado. A 
PF atribuiu aos dois os crimes 
de corrupção passiva, falsidade 
ideológica eleitoral e lavagem 
de dinheiro pelo recebimento 
de “vantagens indevidas” da 
empreiteira Odebrecht. 

Após receber o inquérito, 
o relator do caso, ministro do 
STF Edson Fachin, o enviou à 
procuradora-geral da Repúbli-
ca, Raquel Dodge, que terá 15 

dias para decidir se vai oferecer 
denúncia ou pedir o arquiva-
mento. 

Segundo a PF, Rodrigo Maia 
e Cesar Maia teriam recebido 
total de “valores indevidos” de 
R$ 1,6 milhão da Odebrecht nos 
anos de 2008, 2010, 2011 e 2014. 
O objetivo dos recebimen-
tos, segundo o inquérito, seria 
“garantir um canal aberto de 
comunicação para o exercício 
de influência”. 

Em nota, Rodrigo Maia dis-
se que todas as doações recebi-
das em suas campanhas foram 
feitas dentro da lei. Segundo o 
deputado, as provas utilizadas 
pela PF foram baseadas somen-
te nas palavras dos delatores.
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Tecnologia

Desenvolvimento

A tecnologia está em testes em parceria com a 
montadora italiana IVECO, para funcionar em 
veículos a combustão. Inicialmente, os testes 
estão sendo feitos em vans da montadora. Com 
isso, a OPV aponta como solução inovadora para 
o aumento de eficiência energética em veículos 
de combustão (convencionais), híbridos e elétri-
cos. Viva a energia limpa!

No último domingo, aniversariou o secretário 
de Estado das Cidades Juarez Fialho, que vem 
desenvolvendo um belo trabalho de reintegra-
ção do interior às políticas públicas do estado.

Na foto estão Filipe Caldas e a atriz Luana Tavares, no Fórum de Ipanema. O empresário, que é um dos sócios da Temakeria e Cia, 

estava à frente da gastronomia do coquetel que aconteceu na última semana, na galeria. E, nessa sexta-feira, vai acontecer, na filial 

carioca dedicada à culinária japonesa, a terceira edição do happy hour “Hello Friday”, das 18h às 22h, na área da Saketeria da casa. 

Sucesso em duas primeiras edições, com certeza, não será diferente essa semana.

Divulgação

MPB

Clube da Esquina
El Professor

Energia solar
Inovação

Palestra

NASA
Mais um dia de Amazônia: a NASA confirma 
os dados que foram divulgados pela BBC Bra-
sil e por aqui, através dos pesquisadores do 
INPE, Instituto Nacional de Pesquisas Espa-
ciais. Comprova a reputação do Instituto, que 
confirma que as queimadas são as maiores 
da história.

A produtora Cynthia Graber vai movimentar a 
cena artística de Niterói com seu projeto MPB 
em Cena, nos próximos meses, com diversos 
shows na Arena Cantareira. No dia 14 de se-
tembro, tem o lançamento do projeto com o 
Bloco do Silva, contando com participações de 
Moraes Moreira e Pedro Luis.

O projeto continua em novembro, com show 
de Almir Sater, dia 5, também na Arena Can-
tareira, e termina com chave de ouro no está-
dio Caio Martins, dia 2 de novembro, com Mil-
ton Nascimento fazendo seu histórico show do 
disco mais expressivo de sua carreira, o Clube 
da Esquina.

As gravações da quarta temporada de La Casa 
de Papel terminaram esse mês, com oito ca-
pítulos. A nova temporada ainda não tem es-
treia prevista por aqui, mas tudo indica que 
aconteça no fim de 2019 ou início de 2020. E 
segue em sigilo se será a última ou se teremos 
continuidade da história.

A Sunew, empresa brasileira líder na produção 
da terceira geração de energia solar, lançou o 
OPV, filme fotovoltaico orgânico, que já uma 
realidade em obras de arquitetura e em peças 
de mobiliário urbano. O material, por consistir 
em um filme leve, flexível, transparente, é re-
sistente a trepidações e de fácil aplicação.

Fred Geli, André Rabanea, Mário Narita, Luis Alt, 
Gisela Schulzinger, Gian Franco e Ronald Kapaz, 
feras da inovação na indústria da comunicação 
e do design, dão o curso on-line do Innovation 
Masters. Para os interessados no tema, vale a 
pena conferir no site innovationmaster.com.br

O IFEC – Instituto Interamericano de Fomen-
to à Educação Cultura e Ciência, gerido pelo 
chanceler Raymundo Stelling, convida para a 
palestra “Gênero e Racismo”, dia 18 de setem-
bro, às 10h, no escritório da ONU, no Palácio 
Itamaraty, Centro do Rio de Janeiro. Palestra-
rão as professoras doutoras Marcia Maria de 
Jesus Peçanha e Matilde Conti.

Pedro Bonelli pedro.bonelli@ofluminense.com.br

Gran Giro

 A Aniversaria, nesta terça, o DJ Pedro Kurtenbach.

 A Na quarta, é a vez do empresário Leonardo Gama 
e da advogada Carolina Cunha.

 A De quarta até sexta, acontece o III Congresso Brasileiro 
de Atuação Interdisciplinar nas Defensorias Públicas, na 
Defensoria Pública do Rio de Janeiro.

Nova exposição recebe 32 obras que mostram cenas cotidianas do pintor

Marilice Corona leva suas 
representações ao MNBA

A partir deste sábado (31), o 
Museu Nacional de Belas Ar-
tes recebe a exposição “Entre 
o acervo e o estúdio”, da ar-
tista gaúcha Marilice Corona.

Ao todo são 32 obras que 
apresentam a autorreferencia-
lidade na arte, exibindo cenas 
onde os artistas estão criando 
seus quadros ou pessoas visi-
tando galerias e museus. 

“Meu interesse sobre o 
tema da representação do 
ateliê do artista é mais uma 
das possíveis estratégias para 
falar da autorreferencialidade 
na pintura. A autorreferen-
cialidade e os procedimentos 
metapicturais são assuntos 
que me interessam há muito 
tempo. Muito me interessam 
os mecanismos da represen-
tação. Cada imagem dentro de 
outra imagem tem um porquê 
de estar ali”, conta a artista.

Marilice criou instala-
ções que reúnem pinturas de 
sua autoria, dialogando com 
obras do acervo do Museu 
de Arte do Rio Grande do 
Sul Ado Malagoli e do Museu 
Nacional de Belas Artes. Na 
instalação “A História da Arte”, 
Marilice homenageia Edson 
Motta, um dos pioneiros da 
restauração no País. Ele foi 
professor de teoria, técnica 
e conservação da pintura na 
UFRJ entre os anos de 1945 
e 1980, e também foi autor 
de livros essenciais para a 
formação da artista, como 
por exemplo o livro “Inicia-
ção a Pintura”, de 1976. Está 
instalação se conecta com a 
história pessoal da artista e a 
história da arte. Na instalação 
“Iniciação”, a artista traduz 
uma série de comentários 
sobre a formação do artista. 
Suas referências, seus docu-

mentos de trabalho, desejos, 
impasses e heranças.

“Penso nesse espaço do 
atelier como uma alegoria do 
espaço de pensamento. Mas 
um espaço de pensamento 
em que razão e sensibilidade 
estão interligados, e não sepa-
rados. A pintura promove isso 
em seu processo de criação. 
É um pensamento de outra 
ordem. O ambiente do atelier 
pode trazer muitas pistas, 
muitas imagens e objetos que 

constroem novos sentidos”, 
reflete Marilice, ressaltando 
que com a presença do pintor 
ou não, a representação é uma 
alegoria do próprio processo 
de criação, da origem do tra-
balho do artista. O espectador, 
como um voyeur, aproxima-
se, espia e adentra as imagens 
e a intimidade do pintor, se 
conectando com tudo o que o 
cerca: “O cenário de produção 
oferece pistas sobre o contexto 
no qual o pintor está inserido. 
Tudo está nos detalhes”.

Marilice Corona iniciou 
sua carreira na década de 90 
e desde 2005 realiza projetos 
que tem como tema o pró-
prio espaço onde as obras 
são apresentadas. Além de 
artista, Corona é professora 
de pintura.

O MNBA fica na Avenida Rio Branco, 199, 

no Centro do Rio. Até 1 de dezembro. R$ 8 

(inteira). Telefone: 3299-0600.

Sérgio Madruga
sergio.madruga@ofluminense.com.br

Divulgação

Mostra conta com instalações temáticas, como “História da Arte” e “Iniciação”

Através de 
pequenos 
detalhes, as 
obras revelam 
o contexto onde 
o artista e o 
espectador estão 
inseridos

Fotógrafo Gilson Freitas exibe ângulos diferentes do cenário da cidade

Paraísos de Niterói em 
mostra no Parque da Cidade

O fotógrafo niteroiense Gilson 
Freitas está com uma exposi-
ção fotográfica no Parque da 
Cidade na qual mostra os pa-
raísos cotidianos que Niterói 
oferece, retratado por ângulos 
diferentes do que os morado-
res da cidade se acostumaram 
a ver. As fotos ficarão expostas 
até o dia 20 de setembro na 
sede do Parque Natural do 
Município de Niterói (Parnit). 

Gilson Freitas traz para 
esta exposição imagens da 
fauna e flora da cidade com o 
intuito de expor as belezas na-
turais e assim valorizar espa-
ços frequentemente visitados, 
trazendo à tona o cuidado e a 
preocupação com a preserva-
ção da biodiversidade local.

 Segundo o artista, Niterói 
é cheia de biomas e espécies 
de animais e vegetações, e o 

trabalho foi feito para que 
a população conheça mais 
as riquezas naturais que a 
cidade proporciona.

A sede do Parnit fica no Parque da Cidade, 

na Estrada da Viração, em São Francisco. 

Até 20 de setembro, das 7h às 19h. Entrada 

gratuita. Telefone: 2610-3157.

Gilson Freitas / Divulgação

Artista procura valorizar e divulgar as belezas naturais do município

Concerto grátis 
na Sala Leila Diniz
Nesta quarta (28), às 12h30, a 
Orquestra Popular Aprendiz 
se apresenta na série “Con-
certos na Imprensa” da Sala 
de Cultura Leila Diniz.

A Orquestra Popular 
Aprendiz leva uma grande 
mistura da sua potência so-
nora ao gingado brasileiro: 

cavaco com a flauta, o violão 
com o trombone, o bandolim 
com a clarineta e o pandeiro 
com o trompete.

A Sala de Cultura Leila Diniz fica na Rua 

Professor Heitor Carrilho, 81, no Centro de 

Niterói. Entrada franca. Classificação: livre. 

Telefone: 2717-5299.

Alline Ourique / Divulgação

 A Orquestra Aprendiz associa sua força sonora ao gingado brasileiro

O Teatro da UFF, em Ica-
raí, recebe nesta terça-fei-
ra (27), às 19h, o concerto 
“Violinos do Rio”.

Criado em 2011, o gru-
po Violinos do Rio (foto) é 
um segmento da Camera-
ta de Cordas Villa-Lobos, 
e foi concebido através 
do desejo de músicos re-
sidentes no Rio de formar 
um grupo que se dedicas-
se à música de câmara, 
apresentando-se sem re-
gência. Preço: R$ 20.

Violinos do 
Rio na UFF

Divulgação
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"Alguém
Tem que

(?)", filme
dos EUA

Morada do
Minotauro,
em Creta

(Mit.)

Espécie
de verniz
usado em
móveis

Orlando
Teruz,
pintor

carioca

Reapare-
cido após

a cura
(sintoma)

Maquiagem
usada no

efeito
"gatinho"

Ministério
Público
(sigla)

(?)-way: 
embala-
gem des-
cartável

Fazer
gesto com
a cabeça

Locais de 
apresen-
tação do
palhaço

A roupa 
desgasta-
da pelo
tempo

"E (?)?": 
o que 

aconteceu
depois?

Antes de
Cristo

(abrev.)

Mono-
grama de

"Diná"

Hora
canônica
Potro, em

inglês

(?) Aiyê,
bloco afro
Milho redu-
zido a pó

(?) Talks: série de
conferências

Posição
do futsal

Enfrenta
sem medo

Doença neurodege-
nerativa, causa

tremores e afeta a
coordenação motora

Molécula 
de dupla hélice (sigla)

Somei; a-
crescentei
(?) Lopes, 
compositor

Laço do
cadarço

100, em
romanos

Não
consenti
Fim, em
inglês

Substância
que motiva

a busca
por apoio 
em grupos
como o NA

Requisito 
funda-

mental ao
membro
do corpo
de baile

Reuniu
animais
na Arca
(Bíblia)

Evento
esportivo 
organizado
pela Odepa

(red.)
Instalar-
se em

barraca

Formação
que prejudica a visi-
bilidade em estradas

Empreendedor como o dono de 
um mercadinho

(?) de São Paulo, congresso de
partidos de esquerda latino-ame-

ricanos

Chorosa; lamentosa

O indivíduo
livre de
tutela

(?)
Youssef,

criador do 
site "Over-

mundo"

3/ado — end — one — ted. 4/colt. 5/ceder.

Roteiro

O Teatro Dulcina, no 
Centro do Rio, recebe, 
nesta terça (27) e quarta 
(28), as últimas apresen-
tações da temporada do 
espetáculo “O Hétero”. 

Com texto e atuação 
de Zé Wendell, a peça 
tem direção de Alice 
Steinbruck, e conta a 
história de um artista 
nordestino que sai pelo 
mundo em busca de 
autoconhecimento e 
autoaceitação. O mo-
nólogo levanta questões 
como identidade e pre-
conceito. Preço: R$ 40.

‘O Hétero’: fim 
de temporada

Vinicius Terra faz 
show no Teatro Sesi
O rapper Vinicius Terra faz 
nesta quarta-feira (28) um 
show de pré-lançamento 
de seu novo disco “Elxs não 
sabem a minha língua”, no 
Teatro Sesi, no Rio, às 19h.  A 
apresentação contará com a 
participação de vários convi-
dados, entre eles o moçam-
bicano Azagaia, em sua pri-

João Gabriel Salomão / Divulgação

Rapper apresentará algumas músicas do novo disco e receberá convidados

Divulgação

Peranzzetta e Senise já gravaram repertório para cinema do pianista e maestro

Cantora acaba de lançar disco com dezoito faixas que celebram sua nova fase pessoal e profissional

Sétimo álbum de Taylor Swift
Na última sexta-feira (23), a 
espera pelo sétimo álbum de 
estúdio da cantora norte-a-
mericana Taylor Swift final-
mente acabou. Celebrando os 
13 anos de carreira da cantora 
- sendo este seu número da 
sorte -, “Lover” chegou às 
lojas e plataformas de strea-
ming com suas 18 músicas, 
que incluem as já lançadas 
“ME!”, em parceria com o can-
tor Brendor Urie, “You Need 
To Calm Down”, “The Archer” 
e a faixa-título “Lover”.

Enquanto seu antecessor, 
“Reputation” (2017), revelou 
uma Taylor reativa e reflexiva 
a respeito de sua imagem pú-
blica e relações, o novo álbum 
de Taylor explora uma visão 
otimista e romântica da vida. 
“Lover” marca a transição de 
uma época conturbada e tó-
xica na vida pública e pessoal 
de Swift, para o reencontro 
consigo mesma e com o amor. 
Metaforicamente falando, 
é como se houvesse uma 
tempestade muito forte, para 
depois o sol sair, com direito 
a arco-íris e tudo!   

Não é novidade que Taylor 
faz sua arte a partir das expe-
riências que vive. Desde seu 
primeiro álbum, o autointi-

a sonoridade pop e divertida 
de seus últimos trabalhos. 

Para citar alguns desta-
ques do álbum, começamos 
com a faixa de abertura, “I 
Forgot That You Existed”, dei-
xando bem claro que Taylor 
seguiu em frente em relação 
aos dramas vividos nos úl-
timos anos. A faixa-título e 
single atual, “Lover”, é uma 
declaração de amor, podendo 
ser comparada facilmente 
a votos de casamento. Pela 
letra (composta por Taylor 
sozinha), não dá pra negar 
que é para o atual namorado 
da cantora, Joe Alwym, com 
quem está junto há três anos. 
Ela traz um ar nostálgico, com 

homofóbicos de plantão. O vi-
deoclipe da música, lançado 
no mês do orgulho LGBTQI+, 
teve a participação de diver-
sas estrelas da comunidade, 
como Todrick Hall, Ellen De-
generes, Laverne Cox, o elen-
co da série “Queer Eye”, entre 
outros. Em parceria com o trio 
country Dixie Chicks, “Soon 
You Get Better” pode levar o 
título da faixa mais pessoal e 
crua do álbum. Recentemente 
a artista revelou que ambos os 
pais tiveram câncer, e agora 
Andrea Swift está na batalha 
contra a doença novamente. 
“Daylight” encerra o álbum 
com a mensagem de que 
“você é o que você ama”. A 
faixa reflete perfeitamente 
o conceito do disco e o mo-
mento em que a artista se 
encontra. 

“Lover” já bateu diversos 
recordes de vendas, assim 
como seus antecessores. Mas 
algo que os divide é o fato 
deste ser o primeiro disco em 
que Taylor é dona de todos 
os direitos das gravações, 
diferente dos seus trabalhos 
anteriores, que pertenciam à 
sua antiga gravadora e foram 
vendidos sem sua aprovação. 
Taylor planeja regravar toda a 
sua discografia, tornando-se 
assim dona de toda a obra que 
idealizou e realizou.

Fotos: Valheria Rocha / Divulgação

Com sonoridade 

pop e elementos 

do country, 

“Lover” aborda 

as inúmeras 

facetas do amor 

nas relações 

humanas

Sérgio Madruga
sergio.madruga@ofluminense.com.br

Música

elementos sonoros country e 
folk, não vistos desde “Red” 
(2012), quarto álbum de Swift. 
De maneira geral, o álbum 
fala de amor, seja por uma 
pessoa, pelos seus amigos, 
por sua família ou por ideias. 
Comparando com o terceiro 
disco da artista, “Speak Now” 
(2010), que possui uma at-
mosfera romântica, teatral e 
ingênua, “Lover” apresenta 
uma Taylor super-romântica 
e otimista, porém muito mais 
madura e experiente. Em 
“False God”, por exemplo, a 
composição cheia de referên-
cias e metáforas explora os 
altos e baixos de uma relação. 
Pode-se dizer que é a canção 
mais madura do disco, princi-
palmente por sua sonoridade 
quase que inédita no repertó-
rio de Taylor. Outro destaque 
que está dando o que falar 
é a faixa “The Man”, na qual 
ela fala sobre as diferenças 
de tratamento da mídia e da 
sociedade entre homens e 
mulheres, questionando se 
sua carreira e ações seriam 
mais respeitadas se ela fosse 
um homem. Inclusive, a luta 
contra o sexismo e outras 
formas de preconceito tem 
sido pauta na vida da artis-
ta. Na previamente lançada 
“You Need To Calm Down”, 
Taylor manda um recado aos 

tulado “Taylor Swift” (2006), a 
cantora abre seus diários pes-
soais para o mundo poder ler 
e se identificar. A narrativa de 
contação de histórias, muito 
mais presente em sua época 
country, volta com tudo neste 
novo projeto, mas sem perder 

Gilson Peranzzetta e Mauro Senise vão tocar obras do músico francês

Cine Jazz no Solar tem 
homenagem a Legrand

Acontece nesta terça (27), às 
19h, no Solar do Jambeiro, a 
edição de agosto do projeto 
Cine Jazz, com uma home-
nagem ao pianista e maestro 
francês Michel Legrand. 

Logo após a exibição de 
um filme, que traz uma apre-
sentação de Legrand com a 
Orquestra Nacional da Fran-
ça, gravado em Paris em 2009, 
Gilson Peranzzetta e Mauro 
Senise brindarão o público 
com um selecionado repertó-
rio de jazz nas trilhas sonoras 
do cinema.

Gilson Peranzzetta e Mau-
ro Senise exploram o territó-
rio do cinema em seu novo 
álbum, “Cinema a dois”. 

Nascido em Paris, Legrand 
construiu sua destacada car-
reira compondo para o ci-
nema. São dele os temas 

originais e as trilhas sonoras 
de filmes como, “Lola” e “Os 
Miseráveis”.

O Solar do Jambeiro fica na Rua Presidente 

Pedreira, 195, no Ingá. Entrada franca. 

Classificação:14 anos. Telefone: 2109-2222.

meira apresentação no Brasil.
O disco é resultado de 

mais de uma década de pes-
quisa dedicada ao rap e à 
língua portuguesa.

O Teatro Sesi fica na Av. Graça Aranha, 1, 

no Centro do Rio. Nesta quarta (28), às 19h. 

Preço: R$ 20 (inteira). Classificação: 18 anos. 

Telefone: 2563-4163.

Jonathan Menezes / Divulgação
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Competição aconteceu no último sábado, na Lagoa do Boqueirão, e reuniu dezenas de alunos de 9 a 16 anos

Projeto Navegar promove regata
O Projeto Navegar, oferecido 
pela Secretaria de Esporte e 
Lazer, promoveu no último 
sábado (24/08) a sua 1ª Re-
gata Interna. A competição 
aconteceu na Orla Zé Garo-
to, na lagoa do Boqueirão, 
perto de onde fica baseada 
a sede do projeto.

Os alunos com faixa etá-
ria entre 9 e 16 anos mos-
traram o aprenderam nas 
modalidades remo, vela e 
canoagem, oferecidas ao 
longo dos 11 meses de pro-
jeto. Canoi, Optimist e K1 
foram as embarcações utili-
zadas pelos praticantes nas 
respectivas categorias.

“Disponibilizamos mais 
de 20 modalidades. Quem 
não se identifica com uma, 
pode fazer outra. A nossa 
proposta é que as pessoas 
não fiquem paradas e dei-
xem o sedentarismo longe”, 
afirmou o coordenador de 
esportes da pasta, Carlos 
Vagner, convidando o públi-
co para participar dos proje-
tos. “Tem núcleos nas arenas 
Mumbuca, Flamengo, em 
Araçatiba, entre outros. Ou 
seja, quem desejar fazer 
alguma atividade é só nos 
procurar”, finalizou.

Na visão do coordenador 
do Projeto Navegar, Cláudio 
Melo, o objetivo principal 

não é a competição, mas 
sim, a inclusão e a integra-
ção desses alunos. “Estamos 
com duas escolas munici-
pais que abraçaram o Na-

vegar e o legal é ouvir das 
diretoras que o projeto está 
dando um retorno dentro 
da escola. As crianças estão 
melhorando seu rendimento 

escolar e estão mais atentas. 
Fico muito feliz com isso”, 
pontuou.

Apesar de ser apenas um 
evento de integração e socia-

lização, a regata trouxe um 
clima de competição. “Isso 
traz empolgação e nervo-
sismo. Esse projeto é muito 
bom porque é um incentivo 

à prática de esportes”, con-
tou Luiz Felipe da Silva, de 
12 anos, atleta de alto rendi-
mento da modalidade remo.

Ansiosa para ver a perfor-
mance do seu filho dentro 
d’água, Carolina dos Santos, 
de 36 anos, falou dos bene-
fícios do esporte. “É muito 
bom porque é um incentivo. 
Com isso, ele melhorou mui-
to o rendimento na escola”, 
revelou a auxiliar de saúde 
bucal.

Ao lado de Carolina dos 
Santos, a mãe de Wagner 
Benton, de 16 anos, contou 
que o esporte o ajudou no 
desempenho intelectual, 
uma vez que o adolescente 
apresenta uma leve deficiên-
cia. “Quando ele foi selecio-
nado para o alto rendimento 
foi por seu próprio mérito e 
isso deu um estímulo muito 
bacana. O remo não in-
centiva somente a prática 
do esporte, mas também o 
convívio social dele com os 
outros meninos”, relatou a 
diretora de artes cênicas, 
Aduni Benton, de 55 anos.

No final da etapa, todos 
os participantes receberam 
medalhas. Nos intervalos 
das regatas foram distri-
buídas garrafas d’água e 
frutas para os participantes 
e acompanhantes.

Clarildo Menezes/Prefeitura de Maricá

O principal objetivo do projeto não é promover a competição, mas a inclusão dos alunos. São oferecidas aulas de diversas modalidades

PSG confirma 
lesões de 
Mbappé e 
Cavani
Na manhã desta segunda-
feira,  o Paris Saint-Ger-
main confirmou as lesões 
de Mbappé e Cavani, ambas 
sofridas na vitória por 4 a 0 
diante do Toulouse, no últi-
mo domingo. O francês será 
baixa por quatro semanas, 
ao passo que Cavani ficara 
de fora por, no mínimo, três.

Aos 21 minutos do segun-
do tempo, Mbappé sentiu 
um desconforto no músculo 
anterior da coxa esquerda e 
teve de ser substituído por 
Zagre. Cavani, por sua vez, 
sentiu o quadril e deu vaga 
a Coupo-Mouting logo aos 
14 minutos de jogo.

Caso a previsão do ca-
misa 7 seja mantida, ele 
ficará de fora da estreia 
do Paris Saint-Germain na 
Liga dos Campeões, que 
ocorrerá no dia 17 ou 18 de 
setembro, dependendo de 
sorteio. Além dele, Neymar, 
que cumprirá três jogos de 
suspensão na competição 
continental, também será 
baixa. Com isso, o clube 
reforçou a busca por um 
atacante de peso para suprir 
as ausências da equipe.

Jornal crava ‘Dia D’ 
para Neymar no Barça
A novela envolvendo Neymar 
na janela de transferências, 
que parece não ter fim, pode 
ter um capítulo decisivo 
nesta terça-feira. De acordo 
com a rádio catalã RAC1, 
esta terça-feira será o “dia 
D” para o Barcelona avançar 
na negociação pelo atacante 
brasileiro.

Segundo o veículo, uma 
importante reunião com 
representantes do Barça e do 
Paris Saint-Germain acon-
tecerá na capital francesa 
nesta terça-feira, às 12h. 
Enquanto Leonardo defen-
derá os interesses do PSG, os 
diretores Javier Bordas e Eric 
Abidal, além do CEO Oscar 
Grau, representarão o time 
espanhol.

A informação sobre a re-
união dentre os executivos 
dos clubes surgiu no mesmo 
dia em que o jornal Le Pari-
sien divulgou o que seria a 
nova proposta do Barcelona 
para contar com Neymar. 
De acordo com o veículo, o 
clube catalão estaria inte-
ressado em trazer o atacante 
brasileiro por empréstimo de 
uma temporada, com valor 
de compra estipulado em 170 
milhões de euros (cerca de R$ 
785 milhões).

Além disso, o Barcelona 
ainda tenta convencer o ata-
cante Dembélé a se transferir 
para o PSG, abatendo assim 
parte do valor da transferên-
cia de Neymar. No entanto, 
até o momento o jogador 
francês ainda não se dispôs 
a jogar pelo clube parisiense.

Vinicius Jr – A novela que 
envolve o futuro de Neymar 
teve um novo capítulo nas úl-
timas horas. De acordo com o 
jornal espanhol As, o PSG só 
aceita negociar o atleta com 
o Real Madrid no caso de os 
espanhóis abrirem mão de 
Vinícius Júnior.

Brasileiro e membro da 
diretoria do PSG, Leonardo 
seria o principal responsável 
pelo interesse do clube fran-
cês no atacante de 19 anos.

A negociação, no entanto, 
deve ser dificultada pelo Real 
Madrid. A informação é de 
que os Merengues não estão 
dispostos a ceder o Vinícius 
Júnior, e já recusaram três 
propostas vindas do PSG.

Com o fechamento da 
janela de transferências mar-
cado para o dia 2 de setem-
bro, Neymar terá o período 
de uma semana para definir 
seu futuro.

Paulistas têm vantagem no duelo, que acontece 21h30, no Pacaembu

Palmeiras e Grêmio duelam 
por vaga na semi da Liberta

Valendo uma vaga na semi-
final da Copa Libertadores, 
Palmeiras e Grêmio fazendo 
o segundo jogo das quartas 
nesta terça-feira, às 21h30 
(de Brasília). Após vencer 
em Porto Alegre por 1 a 0, o 
Verdão precisa de um sim-
ples empate no Pacaembu 
para avançar. Os gaúchos, 
por sua vez, levam a decisão 
aos pênaltis em caso de uma 
repetição do placar da ida e se 
classificam com um resultado 
positivo desde que marquem 
dois gols ou mais.

Para a partida decisiva, 
Luiz Felipe Scolari deve re-
petir a escalação do duelo no 
Sul com a exceção de um jo-
gador: Felipe Melo. O camisa 
30 foi expulso e cumprirá sus-
pensão, abrindo espaço para 
Thiago Santos receber uma 
chance entre os titulares. No 
banco de reservas, o treina-
dor contará com os retornos 
do zagueiro Vitor Hugo e do 
meia Ramires, recuperados 
de problemas no quadril e 
tórax, respectivamente.

“O Grêmio é sempre ofen-
sivo, joga se movimentando, 
gosta de jogar com a bola. A 

gente tem grande poder de 
marcação, mas temos jogado-
res na frente que podem fazer 
a diferença, como sempre 
fazem. A gente conhece bem 
os jogadores do Grêmio. Joga-
dores que se não forem bem 
marcados vão desequilibrar. 
Óbvio que vão querer fazer 
algo diferente, mas nós tam-
bém estudamos muito eles. 
Vai ser outra grande partida”, 
disse o goleiro Weverton.

Mesmo sem poder usar 

o Allianz Parque por conta 
de um show, o Palmeiras 
vai confiante para o Pa-
caembu. Jogando no está-
dio, o time alviverde está 
invicto há 10 jogos e jamais 
deixou o campo derrotado 
pelo adversário gaúcho em 
toda a história. Desde a 
temporada de 1961, pales-
trinos e tricolores fizeram 
16 partidas no local, com 
13 vitórias dos mandantes 
e três empates.

Cesar Greco/Palmeiras

O Palmeiras venceu a partida de ida por 1 a 0, na casa do Grêmio

Jogadora foi diagnosticada com lesão grau 2 na panturrilha e não vai enfrentar a Argentina nesta quinta-feira

Marta é cortada da seleção brasileira
A técnica Pia Sundhage terá 
um desfalque sensível para 
seus primeiros compromissos 
na Seleção Brasileira feminina 
de futebol. A atacante Marta 
está fora do torneio amistoso 
com início marcado para 
esta semana no estádio do 
Pacaembu, em São Paulo.

A camisa 10 reclamou de 
uma contusão na coxa es-
querda durante a partida do 
Orlando Pride pela NWSL. 
Exames clínicos e de imagem 
diagnosticaram no local uma 
lesão muscular do bíceps fe-
moral de grau 2.

O Brasil entra em campo, 
com sua nova treinadora, na 
quinta-feira, diante da Argen-
tina. Se vencer, disputa final 
do torneio contra Costa Rica 
ou Chile, no início da tarde de 

domingo.
Thaísa, meio-campista do 

Real Madrid, foi cortada do 
grupo da Seleção Brasileira 
que enfrenta a Argentina, 
na próxima quinta-feira, no 
Estádio do Pacaembu. Aline 
Milene, da Ferroviária, foi 
convocada para seu lugar.

A jogadora merengue tem 
uma lesão de grau II na pan-
turrilha esquerda, mais preci-
samente no músculo gastroc-
nêmio. Assim, Pia Sundhage 
deu oportunidade para Aline 
Milene, que já se apresenta 
nesta segunda-feira.

Homenagem a Pia
O Centro de Treinamentos 

do São Paulo na Barra Fun-
da recebe, desde ontem, a 
Seleção Brasileira de futebol 
feminino para um período de 

treinamentos. E, por meio de 
sua conta oficial no Twitter, o 
Tricolor registrou o encontro 
entre Pia Sundhage e Raí.

A treinadora do Brasil re-
cebeu das mãos do diretor 
de futebol são-paulino uma 
camisa personalizada do clu-
be, com direito a seu nome e o 
número 10, e o momento foi 
registrado pelas redes sociais 
do Tricolor.

Divulgação/CBF

Exames do Orlando Pride constataram lesão muscular do bíceps femoral de grau 2, na coxa esquerda da atleta brasileira

Marta foi 
considerada uma 
baixa importante 
na convocação 
da americana Pia 
Sundhage
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Reviravolta em negociação faz volante viajar para duelo contra o Internacional, pela Libertadores 

Cuéllar é reintegrado ao Fla 
De afastado a op-
ção para o deci-
sivo jogo contra 
o Inter. O meio-
campista Cuéllar 
desembarcou no 

fim da tarde desta segunda-feira 
na cidade de Porto Alegre e pode 
reforçar o Flamengo no confron-
to válido pelas quartas de final da 
Copa Libertadores da América.

O jogador surgiu no Aero-
porto Salgado Filho, na capital 
gaúcha, e partiu rapidamente 
para um veículo que o aguarda-
va. Agora, fica a expectativa do 
aproveitamento do atleta por 
parte do técnico Jorge Jesus.

Toda a confusão começou 
por causa do desejo de Cuéllar 
de deixar o futebol brasileiro. O 
problema é que a negociação 
entre Flamengo e Al-Hilal, da 

Arábia Saudita, não avançou. A 
multa rescisória do atleta está 
avaliada em 70 milhões de eu-
ros (mais de R$ 310 milhões) – a 
proposta oferecida pelos árabes 
ficou muito abaixo desse valor, 
cerca de R$ 36 milhões.

Jorge Jesus deve comandar 
dois treinos antes da decisão, e 
vai aproveitar para testar todas 
as possibilidades de armar uma 

Alexandre Vidal/Flamengo

Volante embarcou para Porto Alegre para se juntar ao elenco rubro-negro e se tornou mais uma opção de Jorge Jesus

Botafogo e Chapecoense ficaram no 0 a 0 na noite desta segunda-feira e frustraram os torcedores

Empate sem graça no Nilton Santos
E m  u m  j o g o 
c o m  p o u c a 
emoção, Bota-
fogo e Chape-
coense ficaram 
no empate por 

0 a 0, nesta segunda-feira 
(26), no Nilton Santos. Com 
o resultado, os alvinegros 
chegaram a 23 pontos e 
se distanciaram do G-6 do 
Campeonato Brasileiro. Já 
os catarinenses, com 14, 
seguem na zona de rebai-
xamento.

Após um primeiro tem-
po de pouca inspiração, 
o Botafogo foi melhor na 
etapa final e teve duas boas 
chances de marcar. A Cha-
pecoense ameaçou pouco 
o goleiro Gatito Fernández 
e saiu do Rio de Janeiro com 
um ponto.

Na próxima rodada, o 
Botafogo terá pela frente o 
Internacional, no sábado, 
no Beira-Rio. No mesmo 
dia, a Chapecoense recebe 
o Santos, em Chapecó.

O duelo no Nilton Santos 
começou com muita corre-
ria por parte das duas equi-
pes. No entanto, Botafogo 
e Chapecoense erravam no 
ataque e não conseguiam 
criar lances de perigo.

A primeira boa chance da 
partida aconteceu somente 
aos 23 minutos.  Camilo 

recebeu passe na área e, 
mesmo marcado, chutou 
para boa defesa de Gatito 
Fernández. A resposta do 
Botafogo veio três minutos 
depois. Após cruzamento 
na área, Diego Souza subiu 
mais que a zaga e cabeceou 
com perigo, mas pela linha 
de fundo.

O lance animou os donos 
da casa, que melhoraram 
em campo e passaram a do-

minar o jogo. Os alvinegros 
permaneceram em busca do 
gol, mas pecavam nas fina-
lizações. A equipe carioca 
assustou já nos acréscimos, 
em chute de fora da área de 
Alex Santana. Tiepo fez a de-
fesa e garantiu a igualdade 
no intervalo.

No segundo tempo, o 
Botafogo voltou melhor e 
quase abriu o placar logo 
aos três minutos. Após es-

canteio, Alex Santana ca-
beceou na trave. Dois mi-
nutos depois, os alvinegros 
tiveram nova oportunidade. 
Marcinho cruzou para Alex 
Santana, mas desta vez o 
meia não finalizou com 
precisão.

A Chapecoense tentou 
equilibrar as ações, mas 
pouco incomodou o goleiro 
Gatito Fernández. O Bota-
fogo seguia mais perigoso e 

mais uma vez ficou perto do 
gol aos 17 minutos. Diego 
Souza foi lançado na área e 
tocou na saída de Tiepo. No 
entanto, o zagueiro apare-
ceu para tirar a bola antes 
dela ir para a rede.

Os visitantes só conse-
guiram chegar com perigo 
aos 34 minutos. Renato Kay-
ser cobrou falta na barreira, 
mas pegou o rebote e chu-
tou forte para boa defesa de 
Gatito Fernández.

Nos minutos finais,  o 
confronto voltou a ficar 
aberto.  As duas equipes 
buscaram o ataque, mas 
sem deixar espaços. Com 
isso,  Botafogo e Chape-
coense permaneceram sem 
levar perigo e tiveram que se 
contentar com o empate no 
Nilton Santos.

“Nós tentamos, tivemos 
oportunidades, mas infe-
lizmente não conseguimos 
furar o bloqueio da defesa 
deles. Eu mesmo tive algu-
mas chances, mas não foi o 
meu dia. Agora é trabalhar e 
pensar na próxima partida 
para recuperarmos esses 
pontos que perdemos em 
casa”, disse o meia Diego 
Souza, que lamentou a bola 
tirada em cima da linha pelo 
zagueiro Gum: “Ele foi feliz 
e conseguiu evitar”, com-
pletou.

Vitor Silva/Botafogo

Diego Souza tentou, mas foi muito bem marcado pela zaga da Chape no duelo desta segunda-feira, no Nilton Santos

Clayton é 
aguardado 
para assinar 
com Vasco

O  a t a c a n t e 
Clayton está 
sendo aguar-
dado em São 
Januário para 
realizar exa-
m e s  m é d i -

cos e assinar contrato 
com o Vasco. Segundo 
informações divulgadas 
pela Band, a diretoria do 
Atlético-MG concordou 
em ceder o jogador, que 
estava recebendo poucas 
oportunidades na equipe 
mineira.

Clayton estava empres-
tado ao Bahia, mas como 
não vinha sendo utilizado 
pelo técnico Roger ma-
chado, preferiu voltar ao 
clube de origem.

Além de advertir os jo-
gadores cruz-maltinos, 
Anderson Daronco regis-
trou na súmula os cantos 
homofóbicos da torcida 
do Vasco e também que 
um copo foi atirado no 
gramado. Os casos serão 
julgados em futura reunião 
do Superior Tribunal de 
Justiça Desportiva (STJD).

Ontem o Vasco emitiu 
uma nota oficial lamen-
tando os cantos homo-
fóbicos da sua torcida e 
repudiou o ato como cri-
minoso.

equipe competitiva, que saiba se 
defender, e que não abra mão do 
ataque, a principal característica 
do conjunto rubro-negro. Jesus 
acredita que o substituto não 
terá dificuldades de assimilar 
o esquema, porque todos no 
elenco trabalham com a mesma 
proposta tática.

O lateral Rafinha e os ata-
cantes Everton Ribeiro e Bruno 
Henrique, que atuaram alguns 
minutos diante do Ceará, têm 
escalação confirmada, o mesmo 
acontecendo com o lateral-es-
querdo Filipe Luís.

O grupo rubro-negro embar-
cou na manhã desta segunda-
feira, em voo fretado, da capital 
cearense para Porto Alegre. No 
Sul, o Flamengo ficará concen-
trado em um resort em Viamão, 
a cerca de 25 km da capital.

No confronto com o Inter, 
o Rubro-Negro pode até per-
der por um gol de diferença 
que se classifica para a semi-
final da Taça Libertadores. A 
repetição do placar do jogo 
da ida a favor do Inter leva a 
disputa para os pênaltis. Se 
os cariocas marcarem um gol, 
por exemplo, os colorados vão 
precisar golear por 4 a 1 para 
avançar na competição.

PRÓXIMOS JOGOS
Internacional
Sáb 31/08 - Beira-Rio

Atlético -MG
Sáb 08/09 - Beira-Rio

Ceará
Sáb 14/09 - Castelão

Internacional
Qua 28/08 - Beira Rio - Libertadores

Palmeiras
Dom 01/09 - Maracanã

Avaí
Sáb 07/09 - Maracanã

Corinthians
Qui 29/08 - 21H30 - Maracanã - Sula

Avaí
Seg 02/09 - 21H - Maracanã

Fortaleza
Sab 07/09 - 17H - Arena Castelão

Cruzeiro
Sáb 01/09 - Mineirão

Bahia
Dom 07/09 - São Januário

Chapecoense
Dom 14/09 - Arena Chapecó

Lucas Merçon/Fluminense

Treinador iniciou os trabalhos 

ontem no comando tricolor

Oswaldo de 
Oliveira inicia 
dinastia no 
Tricolor

O  t é c n i c o 
Oswaldo de 
Oliveira foi 
a p re s e n t a -
d o  o f i c i a l -
mente nesta 

segunda-feira,  após o 
treinamento realizado 
no CT Pedro Antonio e 
confessou que se sente 
na melhor fase da sua 
vida profissional porque 
aprendeu a armazenar e 
transmitir experiências. 
Na entrevista coletiva, ele 
disse que pretende mon-
tar um time competitivo 
que vai se comportar de 
acordo com o adversário 
que enfrentar. E garantiu 
que já está trabalhan-
do desde domingo para 
armar uma equipe que 
tenha condições de su-
perar o Corinthians, no 
duelo por uma vaga nas 
semifinais da Copa Sul-A-
mericana.

“O futebol brasileiro é 
equilibrado, tem equipes 
muito forte. Vamos jogar 
analisando o adversário 
e as nossas forças”, disse.

O treinador já colabo-
rou com o auxiliar técnico 
Marcão no jogo de ida com 
o Corinthians, e revelou 
que iniciou seu trabalho 
no Tricolor das Laranjei-
ras dando ênfase ao setor 
defensivo porque entende 
que o princípio básico do 
futebol para armar uma 
equipe é começar pela de-
fesa e seguir avançando.


